

revista mexicana de
COMUNICACION

AÑO UNO • NUMERO CUATRO

MARZO — ABRIL 1989

Hasta Dios puede ser censurado,
opinan algunos funcionarios

Tres años en la radio
y la T.V. mexiquenses

RADIO: LAS CONCESIONES QUE SE VENCEN EN 1989

Los usos del Morelos

Año uno número cuatro, marzo-abril de 1989

Director: Miguel Ángel Sánchez de Armas

Subdirector: José Luis Gutiérrez Espindola

Consejo editorial: Pablo Arredondo, Gerardo Arreola de Dios, José Luis Becerra López, Virgilio Caballero, José Carreño Carlón, Javier Esteinou Madrid, Fátima Fernández Christlieb, Héctor Gama Lira, Sabás Huesca Rebolledo, Miguel Ángel Granados Chapa, José Luis Gutiérrez Espindola, Ricardo Ocampo, Miguel Ángel Sánchez de Armas, Enrique Sánchez Ruiz, Florence Toussaint Alcaraz.

Producción: Efrén Arellano Trejo, Claudia Arreola de Dios, Diana Mayén Pérez, Esperanza Narváez Perafán, Fabiola Narváez Perafán

Fotografía: Ulises Castellanos, Mónica Noviello, Estanislao Ortiz

Archivo y documentación: Raúl Martínez Sánchez, Raúl Velázquez Martínez

Suscripciones y promoción: Esperanza Narváez Perafán, Raúl Godínez

Asesor: Hormisdas Cobos Horta

Auxiliar de la dirección: José Antonio Soto Feria

Publicidad: Carlos Mendoza Fleury, SI Internacional de Promociones, S.A. de C.V., Primera Cerrada de Bartolache 1038, Col. Del Valle, D.F. Tels. 559-3031 y 575-0887



La Revista Mexicana de Comunicación aparece gracias al auspicio de la Fundación Manuel Buendía, A.C.

RMC, publicación bimestral. ISSN 0187-8190. Certificado de licitud de título No. 3390, expediente 1/432*88*/5809; de contenido, y de reserva de uso de título, en trámite ante los secretarías de Gobernación y de Educación Pública. José Luis Gutiérrez E., editor responsable. Dirección: Av. Cuauhtémoc 16-mezanine 2, Col. Doctores, México 06720, D.F. Tels. 578-1943 y 761-9933 extensión 101. Télex 1775646 y 1777665. Impreso en Eco Impresas, S.A. de C.V., Plutarco Elías Calles 336, Col. Reyes Itacalca, México 08620, D.F. Distribuida en locales cerrados de toda la República por DIFESA, Amado Roviagua 47 bis, Col. Mactezuma 1ra sección, México 15500. Permiso provisional de SEPOMEX, oficio no. 317 exp. 092.440/1 para circular como publicación periódica en el sistema postal. No se responde por originales no solicitados. Los artículos firmados no reflejan necesariamente la línea editorial de la revista. Se prohíbe la reproducción del contenido salvo breves citas para reseñas.

REPRESENTACIONES

Mexicali: Lic. Antonio Meza, Calafia e Independencia, despacho 1, Centro Cívico, Mexicali, B.C., (65) 57-5341

Monterrey: Jorge Castillo Marco, Balcones de la Peña 2904, Balcones de Altavista, Monterrey, N.L. (83) 58-0572

La RMC solicita representantes publicitarios y de suscripciones en el interior de la República. Los interesados deberán dirigir sus solicitudes a la atención del Director.

Fotografía de portada: Ulises Castellanos

Las concesiones que se vencen en 1989

Enrique Velasco Ugalde

Completo recuento, estado por estado, de las radiodifusoras comerciales cuyas concesiones expiran durante el presente año, y que permiten formarse una idea de los desequilibrios existentes en la distribución de las frecuencias.

11

Pluralidad para los medios: Fernando Mejía Barquera

José Luis Gutiérrez Espindola

El entrevistado reflexiona sobre la situación actual de la radio y propone que se le considere servicio público a fin de lograr en él la participación de la sociedad.

29

Los graves riesgos de la televisión regional

Jorge Eduardo Muñoz Estrada

Historia del surgimiento y evolución inicial de la radio y la televisión mexiquense, narrada por uno de sus principales protagonistas.

33

Satélites Morelos: balance y perspectivas

Fernando Mejía Barquera, Patricia Villalba

Acusiosa revisión de los usos que se le está dando al Sistema Morelos y de los factores políticos, económicos y legales en juego.

37

revista mexicana de
COMUNICACION

Los lectores

3

Tesis en comunicación

42

Bitácora

5

Hasta Dios puede ser censurado según algunos funcionarios

44

Radio ciudadana

8

Reseña

Ciro Gómez Leyva y Jesús Anaya Rosique

Sociedad y satelites

"La incorporación de nuevas tecnologías de información a nuestra vida cotidiana (computadoras, bancos de datos, videotextos, lenguajes digitales, satélites, teleimpresión, fibras ópticas, antenas parabólicas, memoria finita, nueva televisión, telemática, etc.), no es una simple modernización más de los productos electrónicos que circulan en el mercado mexicano. Contiene los gérmenes de la transformación global del México del último tercio del siglo veinte, que repercute en sus raíces económicas, políticas, sociales y culturales.

Aunque su existencia en el país y en el mundo contemporáneo ha dado pie a un fenómeno histórico nuevo, denominado de varias maneras: etapa espacial, sociedad de la información, fase electrónica o aldea global, era electrónica... pienso que en realidad lo que está emergiendo es un cambio tecnológico que señala una nueva etapa en la historia del hombre."

De esta manera introduce el investigador Javier Esteinou Madrid su trabajo *El sistema de satélites Morelos y la sociedad mexicana* (serie Investigación, no. 9, Cuadernos del Centro de Servicio y Promoción Social, Universidad Iberoamericana), meticulosa obra que resulta imprescindible para quien desee entender no sólo los complejos aspectos tecnológicos del sistema de satélites mexicano, sino las diversas facetas del impacto que su utilización tendrá, inevitablemente, sobre la sociedad: "Con la creación e instalación del SMS México se vincula con mayor

rapidez al proceso de cambio y reestructuración de la economía internacional, y acelera su tendencia centralista enfocada a la informatización de la sociedad nacional, iniciada ya hace más de 20 años con la instalación de las primeras nuevas tecnologías de información en los principales centros nacionales de desarrollo económico", dice el autor.

Son diez los capítulos del estudio, desde "Las nuevas tecnologías y la informatización de la sociedad", hasta un conjunto de anexos que permiten documentar convenios y esquemas de organización del ámbito del SMS.

Esteinou Madrid, Javier, *El sistema de satélites Morelos y la sociedad mexicana*. Cuadernos del Centro de Servicio y promoción social, Universidad Iberoamericana.



SERIE: INVESTIGACIÓN No. 9
EL SISTEMA DE SATELITES MORELOS Y LA
SOCIEDAD MEXICANA
DR. JAVIER ESTEINOU MADRID*

cuadernos del
centro de
servicio y
promoción social

UNIVERSIDAD IBEROAMERICANA